
INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
S&P/BMV IPC 

(MÉXICO) 43,405.32 43,589.08 0.42%
FTSE BIVA 
(MÉXICO) 885.01 888.78 0.43%

DOW JONES 
(EU) 26,922.12 26,806.14 -0.43%

NASDAQ 
(EU) 8,161.79 8,098.38 -0.78%

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
TIIE (28 DÍAS) 8.4750% 8.4787% 0.0037 pp.
TIIE (91 DÍAS) 8.4625% 8.4680% 0.0055 pp.

CETES (28 DÍAS) 8.1800% 8.1000% -0.0800 pp.
TASA OBJETIVO 8.2500% 8.2500% 0.0000 pp.

INDICADOR ANTERIOR ACTUAL VARIACIÓN
DÓLAR (VENTANILLA) $19.3000 $19.2000 -$0.1000

DÓLAR (SPOT) $19.0270 $18.9025 -$0.1245
EURO $21.3568 $21.2416 -$0.1152
LIBRA $23.8309 $23.7027 -$0.1282
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División entre ingenieros 
civiles por NAIM
UMAI: cancelar Texcoco fue la mejor decisión.
Desde el Piso de Remates,  
Maricarmen Cortés > 4

El Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM) reitera 
las recomendaciones de que la mejor opción era continuar 
y terminar con la construcción del NAIM en Texcoco.

Parálisis económica 
ya es una realidad
Perspectivas, 
Luis Enrique Mercado > 6

Pasaron  
de moda
Análisis Superior, 
David Páramo > 3
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RESCATES ÁGILES
En el Hackathon de la segunda edición de 
HackaPalooza de IBM se desarrolló un sistema 
para rescates más rápidos y focalizados.

EN TIEMPO REAL

Cuenta a las personas en riesgo
El equipo ganador del Hackathon elaboró un sistema 
que es capaz de conectar las cámaras de seguridad 
de un edificio y usando la tecnología de inteligencia 
artificial de Watson, contar en tiempo real cuántas 
personas hay en cada habitación.  > 7

ESTUDIO DE MAPFRE

El sistema de salud está rezagado
México ocupa el lugar número 67 del Indicador Global 
de Eficacia de los Sistemas de Salud, según un estudio 
de Mapfre. Afirmó que esto muestra el rezago del país 
frente a otras naciones, aún sin considerar los recortes 
en el sector y en la compra de medicamentos. > 4

CASO ORO NEGRO

Legal, aseguramiento de cuentas

SANTANDER

Instalará módulos en las plazas
Banco Santander 
instalará 50 módulos 
con características 
únicas en centros 
comerciales de Fibra 
Uno, que combinarán 
un ejecutivo presente y 
100 cajeros automáticos 
tradicionales y de última 
generación que fungirán 
como ventanilla, según 
la alianza que firmaron 
ambas empresas. > 5

Foto: Cortesía

Foto: Notimex/Archivo

Foto: Archivo

Foto: Reuters/Archivo

Foto: Especial

Fuente: Banco de México

Fuente: AMIA

PETROLERAS PRIVADAS

El Departamento de 
Comercio determinó 
que se puede cobrar 
cuota compensatoria  
en las aduanas

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

Los exportadores de México 
reciben subsidios en el ace-
ro estructural, con tasas de 
entre 0.01 a 74.01 por ciento, 
lo que se traduce en un caso 
de dumping (cuando un pro-
ducto se vende por debajo 
de su costo de producción), 
determinó el Departamento 
de Comercio de EU.

Con esto, afirmó que el 
acero estructural exporta-
do a la Unión Americana por 
parte de México está sujeto al 

EU castiga al acero mexicano
INVESTIGACIÓN PRELIMINAR

pago de derechos compen-
satorios, por ello, al encon-
trarse el subsidio se ordenó 
a las Aduanas y Protección 
Fronteriza cobrar depósitos 
en efectivo a estos importa-
dores de acero. La resolución 
se da como resultado preli-
minar de investigaciones de 
derechos compensatorios a 
importaciones de acero. 

La Secretaría de Econo-
mía de México aseguró que 
el cobro corresponde a “de-
rechos antisubvenciones”, 
y no tiene relación con los 
aranceles impuestos al acero 
y al aluminio bajo la Sección 
232, ni tampoco con la ame-
naza de aranceles de Donald 
Trump. Se comprometió a 
apoyar a las empresas invo-
lucradas para defender sus 
intereses. > 2

La moneda mexicana ini-
ció la semana con una 
apreciación de 12.45 cen-
tavos frente al dólar, al 
cerrar ayer en 18.9025 
pesos por unidad, lo que 
representó su mayor ga-
nancia ante la divisa es-
tadunidense desde el 
pasado mes de abril.

Durante la sesión, el 
peso alcanzó una cotiza-
ción máxima de 18.9385 
unidades por dólar y un 
mínimo de 18.8675.

La apreciación de la 
moneda, de acuerdo con 
analistas de Intercam, 
obedece a que hay un 
mayor optimismo en los 
mercados por la debilidad 
que muestra la economía 
estadunidense y los men-
sajes de un posible recorte 
a la tasa de interés de ese 
país. Esta semana ade-
más se dará a conocer la 
minuta de política mone-
taria, en la que se espera 
que se anuncie un recorte 
este mismo mes.

Asimismo, el avance 
del peso estuvo influen-
ciado por las minutas de 
política monetaria que 
dará a conocer el Ban-
co de México el próximo 
jueves, donde esperan 
confirmar que el banco 
central comenzará un ci-
clo de bajas en la tasa de 
interés de referencia, ante 
las expectativas de menor 
inflación.

 — Carolina Reyes

Este lunes el Gobierno de 
la República informó que 
inició las negociaciones 
y el diálogo entre Pre-
sidencia y las empresas 
constructoras de siete ga-
soductos inactivos.

Me d i a n t e  u n  c o -
municado, el gobier-
no señaló que el diálogo 
“inició el día de hoy con 
buen ánimo y de forma 
propositiva”.

Agregó  que el encuen-
tro se desarrolló con el 
acompañamiento, como 
observadores, del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE) y el Consejo Mexi-
cano de Negocios (CMN). 

“Todas las partes se 
mostraron dispuestas a 
avanzar en el diálogo, a 
fin de alcanzar soluciones 
conjuntas... y coincidieron 
en la relevancia del gas 
natural para promover el 
desarrollo y el empleo”.

 — Isabel González

El dólar al 
mayoreo, por 
debajo de $19 

Gobierno  
e IP iniciaron 
los diálogos

BAJA DE TASAS EN EU

TEMA GASODUCTOS

DÓLAR SPOT

PRODUCCIÓN DURANTE JUNIO
(Número de unidades)

(Pesos por unidad)

2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019

266,351
287,344

306,694 319,122
346,522 352,930

337,253

El pleno de la Suprema 
Corte de Justicia de la 
Nación declaró como 
ajustado a la legalidad 
el aseguramiento de las 
cuentas bancarias de 
Perforadora Oro Negro y 
del Fideicomiso F/1695 de 
Deutsche Bank México, S.A., 
que expidiera en 2018 un 
juez de la Ciudad de México 
en contra de Gonzalo 
Gil White, Alonso del Val 
Echeverría, Carlos Enrique 
Williamson y otros. 

19.0715
2 Jul

19.0310
3 Jul

19.0035
4 Jul

19.0270
5 Jul

18.9025
8 Jul

La ley permite remediar los 
efectos de precios injustos 
de las importaciones en EU.”

DEPTO. DE COMERCIO

Wilbur Ross, secretario de  
Comercio de Estados Unidos.

REPORTE DEL INEGI

Fabricación de autos se estanca
La producción de autos en México mostró una caída 
de 4.4% anual en el sexto mes del año, informó el 
Inegi. Eduardo Solís, presidente de la AMIA, reconoció 
que la producción de vehículos se ha aplanado, al 
crecer sólo 0.7% durante el primer semestre. > 4

INVERSIÓN COMPROMETIDA 
(Millones de dólares) 

Fuente: CNH/Gráfico: Abraham Cruz

ASIGNADAS EN LA RONDA 1.2
Las empresas harán actividades de perforación y 
extracción en las costas de Tabasco y Campeche.

El monto lo recibirá el gobierno durante el 
sexenio, derivado de los trabajos que realicen 

las empresas ENI, Hokchi y Fieldwood > 2 

Foto: Mateo Reyes/Archivo

Carlos Salazar Lomelín, 
presidente del CCE.



DINERO MARTES 9 DE JULIO DE 2019 : EXCELSIOR2

José Manuel Herrera
Coordinador

Paul Lara
Jefe de Información

Karla Ponce
Editora

Elizabeth Medina
Editora VisualDINERO

OPINA DAVID PÁRAMO

¿HAY CRISIS ENERGÉTICA  
EN MÉXICO? 

IMAGEN TELEVISION CON CIRO GÓMEZ LEYVAEMPRESAS

El enfrentamiento  
Telcel vs AT&T
• Director de AT&T México señala: podemos dar 
mejores servicios de 5G al consumidor mexicano.

AT&T pelea en la Suprema Corte de Justicia para que Tel-
cel-Telmex no tenga el Efecto Club, que le permita abaratar 
las llamadas de voz sólo a quienes estén suscritos con ella. 
Pero, en realidad, AT&T no va por el mercado de llamadas 
de voz, sino por los servicios de 5G, los datos, el internet de 
las cosas. ¿Entonces por qué pelea por voz? Por lo que viene.

  
 
FUE EL MISMO CARLOS SLIM HELÚ EL QUE EXPLICÓ
AT&T ha dejado claro que para tener 5G necesitará más red 
de fibra óptica y la tiene Telcel.

Telcel ya respondió: que AT&T invierta. 
Incluso cuando el equipo de Telcel-Telmex fue al Institu-

to Federal de Telecomunicaciones fue liderado nada menos 
que por el propio Carlos Slim Helú, quien iba acompa-
ñado de su hijo, Carlos Slim Domit, director de Améri-
ca Móvil; Daniel Hajj, director de Telmex; Héctor Slim, y 
los abogados Alejandro Cantú y Óscar Von Hauske. Fue 
la aplanadora, por un asunto sencillo que el mismo Slim 
Helú explica.

  
 
ACUSAN: AT&T ES DOMINAN-
TE Y TIENE DINERO PARA 
COMPRAR TIME WARNER
AT&T es operador dominante en 
Estados Unidos. Allá en EU no ha 
desagregado su red de fibra ópti-
ca, pero lo más importante, tiene 
y cuenta con recursos para inver-
tir en México, pues “sólo” acaba 
de comprar Time Warner en 85.4 
millones de dólares, y DirecTV en 
48.5 millones de dólares.

Y aquí hay un dato a favor de 
Slim. Cuando AT&T fue al IFT a 
pedir acceso a la red de Telcel, en 
lugar de construir la suya propia, 
llamó la atención porque algunos 
pensaban que iba a construir su 
propia red para fortalecer la in-
fraestructura del país.

 

AT&T: SERÍA REDUNDANTE, MEJOR A 
CONSUMIDORES
Sin embargo, la visión es distinta por parte de Laurent The-
rivel, director de AT&T México, quien abiertamente señala 
que ellos pueden dedicarse a darle mejores servicios de 5G 
al consumidor mexicano, en lugar de estar teniendo que 
invertir en otra red redundante a la de Telcel-Telmex. Es la 
misma opinión de Mónica Aspe, vicepresidenta de Asuntos 
Externos de AT&T, quien ha recordado que ellos han inver-
tido fuerte en México al comprar Iusacell-Nextel-Unefon, 
ir por más espectro y desplegar su red. Recuerda el monto 
de su inversión, de 8 mmdd.

Lo que hay de fondo, no es el Efecto Club que se diri-
me en la Corte, pues ahí sólo se verán el tráfico de voz y 
no el de datos, que es el que más interesa. Lo de fondo es 
la guerra por el internet y el 5G que viene, por los datos.  
AT&T dice que si ellos tienen acceso a la red de Telmex-Tel-
cel, podrán destinar sus recursos a un mejor servicio de los 
consumidores mexicanos. Telmex-Telcel les recuerda que 
ellos quedaron en invertir y desplegar su infraestructura en 
México y para ello se les han dado facilidades, que cuentan 
con dinero suficiente al haber comprado en más de 120 mi-
llones de dólares Time Warner y DirecTV, y que en Estados 
Unidos son dominantes y no ceden su red.

AT&T es operador 
dominante 
en EU; allí no 
ha desagregado 
su red de 
fibra óptica 
y tiene recursos 
para invertir 
en México.

Activo 
empresarial
José Yuste
dinero@gimm.com.mx

FUERON 194 MIL PIEZAS POR 5 MDP

SAT decomisa cosméticos ilegales
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) identifi-
có, en acciones diferentes, un total de 194 mil piezas de 
maquillaje y cosméticos que fueron ingresados al país 
de manera ilegal, con un valor comercial de más de cin-
co millones de pesos. En un primer hecho, se embarga-
ron 12 mil piezas en Hermosillo, Sonora y, en otro, más 
de 182 mil piezas en la Ciudad de México. —Notimex 

El fisco recibirá 
millonarias regalías

POR NAYELI GONZÁLEZ
nayeli.gonzalez@gimm.com.mx

En 2024, las empresas ENI, 
Hokchi y Fieldwood, que ya 
tienen el mayor avance en el 
desarrollo de los bloques ga-
nados en Ronda 1.2, habrán 
entregado al estado más de 8 
mil 444 millones de dólares.

Los recursos provendrán 
de las regalías por los tra-
bajos de perforación y ex-
tracción que ya les aprobó 
la Comisión Nacional de Hi-
drocarburos (CNH), y para 
los cuales se contemplan in-
versiones por 18 mil 346 mi-
llones de dólares durante la 
vigencia de los contratos.

Estos proyectos, con con-
tratos de producción com-
partida, que tendrán una 
vigencia de 25 años con op-
ción de extender el plazo por 
diez años más, tienen la obli-
gación de pagar prestaciones 
e impuestos a favor del Es-
tado, conforme a las condi-
ciones fiscales de ley y de los 
procesos de licitación.

ENI entregará el 83.75% 
de la Utilidad Operativa, la 
petrolera Hokchi el 70% y 
Fieldwood el 74 por ciento.

Las tres compañías son 
hasta ahora las más avanza-
das en los trabajos a los que 
se han comprometido, lo que 
permitirá tener una recau-
dación eficiente durante el 
sexenio.

“Considerando la estima-
ción de producción e inver-
siones documentada por los 
Operadores, los ingresos al 
Estado podrían ascender a 
8 mil 444 millones de dóla-
res al año 2024”, sin embar-
go, durante la vigencia de los 
contratos, los beneficios para 
el Estado alcanzarán los 35 
mil 271 millones de dólares.

Entre 2016 y 2018, las 

PETROLERAS ENI, HOKCHI Y FIELDWOOD
Se trata de 8 mil 444 millones de dólares entre 2019 y 2024, 

derivados de contratos asignados en las rondas del sexenio anterior

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

El Departamento de Co-
mercio de EU encontró que 
exportadores de México re-
ciben subsidios en el acero 
estructural, con tasas de en-
tre 0.01 a 74.01 por ciento, 
lo que se traduce en un caso 
de dumping (cuando un pro-
ducto se vende por debajo 
de su costo de producción).

El acero estructural ex-
portado a la Unión Ame-
ricana está sujeto al pago 
de derechos compensato-
rios, por ello, al encontrarse 
el subsidio, se ordenó a las 
Aduanas y Protección Fron-
teriza a cobrar depósitos en 
efectivo a estos importado-
res de acero.

Esta resolución se da en 
el marco de los resultados 
preliminares de diversas in-
vestigaciones de derechos 
compensatorios que se hi-
cieron a las importaciones de 
acero estructural fabricado 
en Canadá, China y Méxi-
co, a petición de miembros 
del Instituto Americano de 
Construcción de Acero.

EU cobrará gravamen al acero mexicano
ACUSACIÓN DE DUMPING

LEGAL ASEGURAR CUENTAS
El pleno de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación 
declaró como proceden-
te y ajustado a la legalidad el 
aseguramiento de las cuen-
tas bancarias de Perforadora 
Oro Negro y del Fideicomi-
so F/1695 de Deutsche Bank 
México, S.A., que expidie-
ra en septiembre de 2018 un 
juez de control de la Ciudad 
de México, a solicitud del Mi-
nisterio Público por posibles 
hechos relacionados con el 
delito de administración frau-
dulenta en contra de Gonza-
lo Gil White, Alonso del Val 
Echeverría, Carlos Enrique 
Williamson y otros.

El caso tuvo que ser 
atraído por la máxima instan-
cia de justicia de la nación, 
luego de que la empresa 
Perforadora Oro Negro, de 
Gonzalo Gil, intentara levan-

tar el aseguramiento de las 
cuentas en cuestión, presen-
tando el 16 de noviembre 
de 2018 una denuncia por 
incumplimiento de la Decla-
ratoria General de Inconsti-
tucionalidad, misma que fue 
declarada como improceden-
te por el Juzgado Décimo de 
Distrito de Amparo en Mate-
ria Penal de la CDMX.

El 4 de julio de 2019, el 
pleno de la Corte concluyó 
que el aseguramiento de 
cuentas se realizó de ma-
nera correcta. Por tanto, las 
cuentas de la empresa de 
Gonzalo Gil permanecerán 
congeladas y no podrán pa-
gar los 11 mil 400 millones de 
pesos que se adeudan, entre 
otros, a sus tenedores de bo-
nos. Pese a esto, Oro Negro 
reporta 3% del adeudo a sus 
acreedores. —De la Redacción

empresas ejercieron inver-
siones por 606.1 millones de 
dólares, sin embargo, para 
este año, tienen programa-
dos 116.88 millones de dóla-
res más.

CARACTERÍSTICAS
ENI desarrolla el proyecto 
CNH-R01-L02-A1/2015, en 
aguas someras frente a las 
costas de Tabasco, que abar-
ca 67 kilómetros cuadrados 

e incluye tres campos: Amo-
ca, Miztón y Tecoalli, sin em-
bargo, la semana pasada ya 
inició con la producción co-
mercial de su proyecto, el 
cual en su primera fase se 
espera la extracción de 15 
mil barriles por día. La em-
presa asegura que él área 
cuenta con recursos estima-
dos por 2.1 billones de petró-
leo equivalente, de los cuales 
el 90% es petróleo. 

En el caso de Field-
wood Energy, en Consorcio 
con PetroBAL, también tra-
baja en el proyecto CNH-
R01-L02-A4/2015, frente a 
Campeche; esta área abarca 
58 kilómetros cuadrados e 
incluye dos campos: Ichalkil 
y Pokoch, donde hasta ahora 
ha invertido más de 170 mi-
llones de dólares.

Por último, Hokchi, quien 
ganó el área CNH-R01-
L02-A2/2015, ha invertido 
hasta hora 235 millones de 
dólares, se ubica en la pro-
vincia petrolera denomina-
da Cuencas del Sureste de 40 
kilómetros cuadrados con 
reservas 2P de 61 millones de 
barriles de aceite ligero y 29 
mil millones de pies cúbicos 
de gas. 

PORTADA

(Millones de dólares)
2016 2017 2018 2019*

* Estimado anual.

INVERSIÓN EJERCIDA

“Las leyes en materia 
de derechos antidumping y 
compensatorios otorgan a las 
empresas y trabajadores es-
tadunidenses un mecanismo 
aceptado internacionalmen-
te para remediar los efectos 
dañinos de los precios injus-
tos de las importaciones en 
EU”, justifica el Departamen-
to de Comercio a través de 
un comunicado. 

Recordó que las empre-
sas extranjeras que tasen sus 
productos en el mercado es-
tadunidense por debajo del 
costo de producción o por 
debajo de los precios en sus 
mercados locales están suje-
tas a derechos antidumping. 

Mientras que aquellas que 
reciben subsidios de sus go-
biernos, como subvenciones, 
préstamos, aportaciones de 
capital, exenciones fiscales o 
insumos de producción, es-
tán sujetas a derechos com-
pensatorios destinados a 
contrarrestar directamente 
esos subsidios.

Actualmente, hay 488 
órdenes de imposición de 
derechos antidumping y 
compensatorios que brindan 

ayuda a las compañías e in-
dustrias de EU afectadas por 
el comercio desleal.

RESULTADOS FINALES
Se prevé que los resulta-
dos finales de la investiga-
ción se den a conocer el 19 
de noviembre de 2019, y se 
solicitará a la Comisión de 
Comercio Internacional que 
realice sus determinaciones 
definitivas en enero de 2020; 
si no se encuentra daño a los 
productores estadunidenses 
las investigaciones termina-
rán y no se emitirán órdenes 
de cobro.

La Secretaría de Eco-
nomía, a cargo de Gracie-
la Márquez Colín, no emitió 
postura al respecto al seña-
lar que se trata de una reso-
lución “preliminar”.

El anuncio de esta in-
vestigación se da a dos me-
ses de que México, Canadá 
y Estados Unidos lograron 
un acuerdo para levantar los 
aranceles de 25% y 10% en 
las importaciones de ace-
ro y aluminio, impuestos 
desde 2018 por el gobierno 
estadunidense.

Disposiciones legales
A los bienes que reciban 
apoyos en sus países de 
origen, EU puede cobrarles 
cuotas compensatorias.

EL 
DATO

Foto: Reuters/Archivo

Foto: Especial

Fuente: CNH

ENI Hokchi Fieldwood

17.1

115.39

98.82

82.27

25.4

109.34

69.13

31.16

9.06

132.44

29.47

3.45

Wilbur Ross, secretario de  
Comercio de Estados Unidos.

85.45
MDD
fue la compra de Time Warner 
y de 48.5 mdd de DirecTV 
por AT&T.
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Análisis 
superior
David Páramo
david.paramo23@gimm.com.mx

Pasaron de moda
El Padre del Análisis Superior informa sobre una confirma-
ción más en torno a los resultados del Análisis Superior, y 
a ciertos criticones les recuerda porqué están donde están 
y el autor de esta columna en el lugar que se encuentra.

Cuando muchos, especialmente los más novatos y/o de-
seosos de llamar la atención, aseguraban que las empresas 
financieras tecnológicas (denominadas con el nombre san-
grón de Fintech, como se hace en inglés) serían una gran 
revolución que preocupaba a los bancos, pues acabarían 
con sus modelos de negocios, el PAS le informó que sólo 
se trataba de una herramienta más que sería incorporada 
a la banca como ha ocurrido en muchas otras ocasiones.

Quienes equivocaron el análisis lo hicieron, en gran 
medida, por ignorar la capacidad de las instituciones 
financieras de adaptarse a las nuevas maneras de ha-
cer negocio y, más importante, por creer que el uso de 
la tecnología era exclusivo de las nuevas empresas. Algo 
así como cuando los millennials descubren que el chicha-
rrón en salsa verde es lo mismo que lomo de porcino en 
salsa esmeralda. 

Si bien es cierto que hace poco más de dos años se les 
atribuyeron poderes mágicos a las empresas Fintec (así 
debe escribirse), como su capacidad para aumentar la in-
clusión financiera, la eventual anulación de los bancos y 
otras cosas similares, la realidad es que sí ofrecen algunos 
beneficios, pero no son mucho más ni mucho menos para 
realizar un negocio que nació en la Edad Media. 

El PAS le recomienda que le pregunte a los profetas 
y apologistas de las Fintec ¿qué pasó?

REMATE 
TARDÍO
¿ S e  a c u e r d a 
d e  n e f a s t o s 
personajes, 
como Mario di 

Costanzo, que en lugar de ayu-
dar a quienes fueron defrauda-
dos por Ficrea intentaron usarlos 
como una suerte de reflecto-
res para iluminar sus pequeños 
egos? Sí, ese que, sin tener atri-
buciones reales, desde la Con-
dusef hizo promesas falsas a los 
afectados con tal de tener minu-
tos en medios de comunicación.

Mientras este hombre, que 
trató de colocarse como asesor 
de Ricardo Monreal, a quien 
también usó para un intento de 
suerte de venganza en contra 
de los bancos (a los que jamás 
acabó de perdonar que le de-

mostraran lo poco preparado que estaba para el cargo y 
no admitieran que dijera mentiras o inventara términos 
supuestamente jurídicos), los afectados de Ficrea seguían 
sin tener ninguna oportunidad de recuperar algo de lo mu-
cho que perdieron por falta de cultura financiera. En tanto, 
Di Costanzo buscó desquitarse del grupo político al que 
traicionó y después ignoró por haber trabajado en la admi-
nistración de Enrique Peña Nieto, los afectados por Ficrea 
ya habían pasado al olvido. El acuerdo judicial al que llegó 
Rafael Olvera es la primera buena noticia en mucho tiem-
po para este colectivo. Se les darán 131 inmuebles y poco 
más de un millón de dólares. 

REMATE INQUISITIVO
Ya se conocen los resultados de la compra 
consolidada de medicamentos realizada por 
la Oficialía Mayor de Hacienda. Sin embargo, 
aún se espera que se den las asignaciones 
y se resuelva el tema de la distribución. Es 

urgente que se den las asignaciones, puesto que, si sigue 
corriendo el tiempo, podría generarse un nuevo proble-
ma de abasto. Es momento de decisiones operativas. 

REMATE EXTRAÑO
Imagine por un momento que, por presión 
de Hacienda, no se publica en el Diario Ofi-
cial de la Federación un acuerdo de Banxi-
co. Suponga, por un instante, que la SCT 
impide que se publique un acuerdo toma-

do por el autónomo IFT o que la Secretaría de Economía 
lograra lo mismo ante la publicación que depende de Go-
bernación en contra de la autónoma Cofece… Si le parece 
absurdo, eso ya pasó. Por presión de la Sener se mutilaron, 
por lo menos, tres acuerdos del órgano de gobierno de la 
CRE en el DOF. Tal vez hoy no, ni mañana, pero un día 
este tema regresará como una infección no atendida. 

REMATE INTERESANTE
Santander, encabezado por Héctor Grisi, y 
Fibra Uno firmaron un acuerdo que permi-
tirá la creación de unas 500 minisucursales 
que se instalarán en centros comerciales 
de 33 ciudades en nueve estados, las cua-

les permitirán una combinación entre un ATM con un 
ejecutivo de cuenta.

Hace dos años  
se les atribuyeron 
poderes mágicos 
a las empresas 
Fintech, como 
su capacidad 
para aumentar 
la inclusión 
financiera.
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Inflación en México
El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), presidido por Julio A. 
Santaella, publica hoy los índices nacionales 
de precios al consumidor y al productor, 
de junio, así como la Encuesta de Viajeros 
Internacionales de mayo.

Impuesto a las propinas
El Sistema de Administración Tributaria aclaró 
que no es nuevo el cobro de impuestos a las 
propinas percibidas por los trabajadores, ya 
que “siempre se han gravado”.

https://bit.ly/32d6DnW

Casas a la medida
El minimalismo es una tendencia que ha 
tomado fuerza en los últimos años, es por eso 
que un kit para construir una casa a la medida 
se está volviendo muy popular.

https://bit.ly/2LIXz4C

Minuta de política monetaria
El Banco de México, gobernado por Alejandro 
Díaz de León, publica el jueves la minuta sobre la 
reunión que llevó a cabo su Junta de Gobierno, 
referente a la más reciente decisión de política 
monetaria, que dejó sin cambio su tasa de interés 
objetivo.

EL CONTADOR

1.  Los hoteleros de la Riviera Maya, re-
presentados por Manuel Paredes 

Mendoza, se han organizado para com-
pensar a los huéspedes afectados por el 
sargazo, trasladando de un hotel con pre-
sencia de la alga a otros de similar nivel 
libre de la marea marrón. ¿Cuál es el ob-
jetivo? Difundir que los hoteles del Caribe 
mexicano son conscientes de los incon-
venientes que genera el sargazo y toman 
acciones para compensar a sus clientes. 
Algunos empresarios también han opta-
do por hacer descuentos de hasta 25% a 
fin de mantener la ocupación en al menos 
80% durante este verano.

2.  Arca Continental, que preside Jorge 
Humberto Santos Reyna, quie-

re poner su granito de arena y ayudar al 
ambiente mediante la marca Sprite, por lo 
que hace unos días logró reunir a 500 jó-
venes para limpiar el Río Santa Catarina, 
en Nuevo León. La limpieza formó par-
te de la campaña de Verano Sprite y vino 
acompañada del lanzamiento de una 
nueva botella de color azul, hecha 100% 
de botellas recuperadas, convirtiéndo-
se así en la primera marca de refresco en 
tener un envase con estas características. 
Durante el evento los jóvenes recopilaron 
dos toneladas de residuos.

3.  Carlos de la Garza se mantendrá 
por un año más como presidente 

del Consejo Nacional de Vivienda Eco-
nómica, Social y Sustentable, que con-
grega a los desarrolladores de vivienda, 
financieras y proveedores especializa-
dos en el segmento más vulnerable de 
la población: los no afiliados al Infonavit 
y Fovissste. Así que reforzará sus labores 
de interlocución y cabildeo para apoyar a 
la autoconstrucción con asistencia técni-
ca y créditos, así como lograr una correc-
ta aplicación de los subsidios y continuar 
con la reconstrucción de casas y depar-
tamentos dañados por los sismos de 2017.

4.  La firma especializada en el otorga-
miento de créditos al consumo y a 

pymes, AlphaCredit, que dirigen Augusto 
Álvarez y José Luis Orozco, integró nue-
vas tecnologías en su operación para que 
la solicitud de préstamos sea 100% digi-
tal. La nueva aplicación está hecha para 
que la fuerza de ventas de sus tres mar-
cas en el mercado de nómina: Crediami-
go, TotalCredit y Adex cuenten con una 
herramienta para captar nuevos créditos 
de manera más rápida, sin necesidad de 
trabajar con papel, sin requerir un espa-
cio físico y ofrecer un mejor servicio y se-
guridad a sus clientes.

5.  A seis meses de que el gobierno 
anunció el programa de impulso al 

sector financiero, la industria de los segu-
ros sigue relegada, pese a que Hacienda, 
a cargo de Carlos Urzúa, se comprome-
tió a lanzar un programa similar para 
impulsar la contratación de seguros, so-
bre todo en salud y coberturas de vivien-
das. En este último ni siquiera se conoce 
la guía básica que deben contener las pó-
lizas asociadas a hipotecas, un pendien-
te desde los sismos de septiembre de 
2017, tragedia que provocó que perso-
nas que aún estaban pagando un finan-
ciamiento perdieran su patrimonio y 
quedaran endeudados.

Hay viajeros con perfiles 
diferentes, pero cada vez 
son más aquellos que 
autogestionan sus viajes
POR MIRIAM PAREDES 
miriam.paredes@gimm.com.mx

La agencia de viajes Almundo planea 
ampliar su participación en el mer-
cado mexicano con la apertura de 
hasta más 60 puntos de venta en las 
principales ciudades de la República 
Mexicana, confirmó André Ormonde, 
country manager de la empresa. 

En entrevista con Excélsior ex-
plicó que hasta el momento Almun-
do cuenta con diez puntos de venta 
y el objetivo es abrir más de 50 antes 
de que finalice el año. Para lograrlo, 
la empresa ofrecerá un esquema de 
franquicias. 

“Estamos con un plan muy fuerte 
de apertura de franquicias en Argen-
tina ya tenemos la primera posición 
entre las agencias con puntos de ven-
ta y estamos desarrollando un plan 
de franquicias para México. Estamos 
muy confiados de que tenemos un 
producto muy bueno y hay oportu-
nidad de desarrollar el proyecto acá”. 

Comentó que, en la región, la 
compañía ya ha desarrollado 200 
puntos de venta. “Estamos finalizan-
do el proyecto para México, pero en 
los próximos dos meses tendríamos 
noticias. Estamos estudiando el mer-
cado y tomando las últimas definicio-
nes para hacer el lanzamiento”. 

El directivo destacó que México 
será el segundo país donde la empre-
sa crecerá con puntos de venta debi-
do a la alta demanda que existe por 
servicios personalizados. 

“Hay un gran número de personas 
en el país que quieren tener una asis-
tencia un poco más personalizada a 
la hora de reservar viajes. Tenemos 
una competencia fuerte, pero esta-
mos seguros que con el modelo de 
Almundo podemos lograr una pene-
tración muy fuerte”. 

PREDOMINIO DIGITAL
Según Ormonde en Argentina, en-
tre 60 y 70% de las ventas se realizan 
en puntos de venta físico y entre 30 y 
40% se realizan a través de internet. 

“En los últimos meses, el creci-
miento de la compra online está cre-
ciendo mucho en América Latina, sin 
embargo, en Europa y Estados Unidos 
se han estabilizado más y el 50% se 
realizan vía online y el 50% en punto 
de venta”. 

Dijo que el secreto para crecer en 
México será reconocer que hay via-
jeros con perfiles distintos, aquellos 
que pueden autogestionar sus viajes 
y para los que se ha diseñado el sitio 
de Almundo, pero también aquellos a 
los que les gusta un trato uno a uno.  
“Les gusta una atención más perso-
nalizada, hablar con un experto para 
reservar su viaje y por eso buscamos 
abrir más franquicias, para estar más 
cerca del cliente”. 

De acuerdo con el plan de trabajo, 
Almundo buscaría expandir su pre-
sencia en Ciudad de México, Estado 

Almundo competirá con
servicios personalizados

AGENCIA DE VIAJES

 l Mario di Costanzo, 
expresidente de la 
Condusef.

de México, Guadalajara y Monterrey. 
“Vamos a seguir trabajando fuerte en 
Ciudad de México, pero el objetivo 
también está en crecer en otras pro-
vincias de del país”. 

“Tenemos una competencia fuerte, 
pero estamos seguros que con el 
modelo de Almundo podemos lograr 
una penetración muy fuerte”. 

ANDRÉ ORMONDE
COUNTRY MANAGER DE ALMUNDO EN MÉXICO

PERSPECTIVAS 
LOCALES SON 
POSITIVAS
André Ormonde, country manager 
de Almundo en México, reveló que 
70% de las transacciones que se rea-
lizan en el país son para viajes den-
tro de la República Mexicana y negó 
que los cambios de administración 
y el desempeño de la actividad eco-
nómica puedan afectar al segmento 
de viajes. 

Almundo sigue fuerte y muy posi-
tivo con el mercado mexicano. Nos 
estamos preparando para estar cada 
vez más cerca de nuestro cliente y 
poder brindar la atención para todos 
los tipos de viajeros”.

Agregó que, en los últimos cua-
tro años, la compañía ha tenido un 
crecimiento de 20% en las ventas y 
la perspectiva es que continúen en 
doble dígito. 

“Para el segundo semestre de 
2019 seguimos apostando por un 
crecimiento de doble dígito”. 

Hasta el momento, la agencia de 
viajes no ha presentado baja en la 
demanda en destinos como Cancún 
ante el arribo de sargazo a las pla-
yas del Caribe.  

El ticket promedio de compra de 
los mexicanos es de mil dólares para 
viajes al extranjero y para el interior 
de México es menor.  

Foto: Especial
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División entre ingenieros 
civiles por NAIM
• Salvador Landeros Ayala, presidente de la UMAI, 
aseguró que cancelar el NAIM fue la mejor decisión.

Vaya polémica la que generó Salvador Landeros Ayala, pre-
sidente de la Unión Mexicana de Asociaciones de Ingenieros 
(UMAI), quien la semana pasada, en los festejos del Día del 
Ingeniero, se ganó una rechifla cuando aseguró ante el se-
cretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez 
Espriú, que cancelar el NAIM fue la mejor decisión, aña-
diendo que en dos años se demostrará que “será capaz de 
lograr lo que muchos auguraban o querían que fuera un 
total fracaso”.

El Colegio de Ingenieros Civiles de México (CICM), que 
preside Ascensión Medina Nieves, publicó ayer en su cuen-
ta de Twitter una carta que envió a la Comisión Ejecutiva de 
la UMAI, en la que no sólo se deslinda de las declaraciones 
de Landeros Ayala realizadas sin el consenso de los miem-
bros de la UMAI, sino que, además, reitera las recomenda-
ciones que hizo el cuerpo técnico del CICM en agosto del 
año pasado, en el sentido de que la mejor opción era con-
tinuar y terminar con la construcción del NAIM en Texcoco.

Insistieron también en que ante la falta de información 
sobre el proyecto de Santa Lucía, no pudo ni puede emitir 
todavía una opinión sobre el aeropuerto de Santa Lucía.

El CICM va más allá de las quejas contra Landeros, por-
que demanda a la Comisión Ejecutiva de la UMAI a convocar 
a una asamblea extraordinaria de socios para que analice la 
unilateralidad de sus comentarios, el incumplimiento de los 
estatutos, así como las sanciones que corresponden.

Además del CICM, la Academia Mexicana de Ingeniería 
emitió el viernes un comunicado 
rechazando las aseveraciones de 
Landeros, y reiterando que la 
mejor opción era continuar con 
el NAIM. Todo indica que los días 
de Landeros como presidente de 
la UMAI están contados, porque 
uno de sus objetivos es promo-
ver la unión de las asociaciones 
de ingenieros civiles tanto a nivel 
nacional como internacional.

 
REGRESAN SANCIONES  
AL ACERO MEXICANO
Aunque Robert Lighthizer, re-
presentante comercial de EU, 
promueve la ratificación del 
T-MEC, el Departamento de Co-
mercio anunció sanciones anti-
doping contra exportaciones de 
acero mexicano.

En un comunicado, el De-
partamento de Comercio ase-
guró que, tras una investigación 

preliminar, que abarcó importaciones de México, China y 
Canadá, detectó que, en el caso de México y de China, los 
productores recibieron subsidios por parte del gobierno.

En el caso de México, según el USDC, los subsidios varían 
desde 0.01% hasta 74.01% y en China desde 30.30% has-
ta 174%, por lo que impondrá derechos compensatorios a 
importaciones de acero de México y China. Instruyó a sus 
aduanas a cobrar estos derechos en efectivo a los importa-
dores y hasta el próximo 19 de noviembre dará a conocer el 
resultado final de sus investigaciones.

  
DÓLAR A 18.90 PESOS
Los aranceles al acero, al margen del vigente TLCAN y en 
plena tregua comercial con China, que junto con la expec-
tativa de que la Fed baje sus tasas de interés en su próxima 
reunión de política monetaria, mantienen deprimido al dó-
lar a nivel internacional. En México, el dólar interbancario 
rompió ayer la barrera de 19 pesos y cerró en 18.90 pesos.

El CICM publicó 
en Twitter una 
carta en la que 
se deslinda de 
las declaraciones 
de Landeros 
Ayala realizadas 
sin el consenso 
de los miembros 
de la UMAI.

FINANZAS DÓLAR 
INTERBANCARIO

VAR%

-0.65
ANTERIOR

$19.0270
ACTUAL

$18.9025

BANBAJÍO

Relevo en la dirección general
Edgardo del Rincón Gu-
tiérrez asumió la direc-
ción general de BanBajío, 
en sustitución de Car-
los de la Cerda Serrano, 
quien pasó a ocupar el 
cargo de vicepresidente 
ejecutivo del Consejo de 
Administración.

Del Rincón Gutiérrez, 
con experiencia de 34 
años en un banco glo-
bal, dará continuidad a 
los esfuerzos de encau-
zar a la institución “como 
un referente de confian-
za, rentabilidad y solidez. 
Un banco atento a los re-
querimientos del sector 
empresarial, pymes y per-
sonas”, precisó BanBajío 

en un comunicado.
Al mismo tiempo “asu-

mirá los retos de esta ins-
titución financiera hacia la 
banca personal, la trans-
formación digital y el refor-
zamiento del crecimiento 
que lo posicionan como 
uno de los bancos más im-
portantes de México.”

 — De la Redacción

Foto: Especial

Foto: Mateo Reyes Arellano

Fuente: Asociación Mexicana de la Industria Automotriz.

Fuente: Asociación Mexicana de la Industria Automotriz.

Se frena producción  
de sector automotriz 

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
lindsay.hernandez@gimm.com.mx

La producción de autos en 
México mostró un estanca-
miento en el sexto mes del 
año, al ensamblarse 337 mil 
253 unidades, un descenso de 
-4.4% con respecto a las 352 
mil 930 unidades fabricadas 
en 2018, informó el Institu-
to Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

Al considerar el acumulado 
del primer semestre del 2019, 
la producción alcanzó la cifra 
de un millón 979 mil 62 vehí-
culos, una variación de 0.7% 
con respecto al millón 964 mil 
726 unidades del mismo pe-
riodo de hace un año.

En conferencia de prensa, 
el presidente de la Asociación 
Mexicana de la Industria Auto-
motriz (AMIA), Eduardo Solís, 
reconoció que la producción 
de vehículos “se ha aplanado”, 
al fabricarse menos unidades 
que en junio de 2018.

“Claramente se ha apla-
nado el crecimiento que 
traíamos durante el primer 
semestre del año, ahora te-
nemos un alza de 0.7% con 
respecto al año pasado. Esta-
mos fabricando 14 mil autos 
más de los que fabricamos en 
el primer semestre de 2018 y 
destacó la caída de 4.4%, con 
15 mil 677 autos menos de ju-
nio a junio”, detalló.

Solís mencionó que des-
conoce la causa de esta 
menor producción, donde re-
portaron retrocesos las arma-
doras Nissan, Mazda, Toyota 
y el grupo Fiat Chrysler Auto-
mobiles (FCA).

El directivo comentó que 
la baja venta de coches en el 
país podría estar repercutien-
do en la menor producción, 
toda vez que 12.0% de lo que 
fabrican las automotrices se 
queda en el mercado nacio-
nal, y éste registra un retroce-
so de 6.4% en el acumulado 
enero a junio de 2019.

Sin embargo, el presidente 
de la AMIA mantiene la pers-
pectiva en la producción de 
autos en México, de un cre-
cimiento de 3.5% para todo el 

PRIMER SEMESTRE
Sobresale la venta 
a Estados Unidos, 

donde México tiene 
16.4% del mercado 

de autos ligeros

PRODUCCIÓN Y EXPORTACIONES
(Unidades en el primer semestre de cada año)

COMERCIO EN MÉXICO
(Unidades en el primer semestre de cada año)

LUCES AMARILLAS EN VENTAS INTERNAS
La caída en la venta de co-
ches nuevos en México en el 
primer semestre del año pren-
dió las alarmas en la industria 
automotriz.

Eduardo Solís, presidente 
de AMIA, reconoció que el 
desplome de 11.4% en junio 
de 2019 en la comerciali-
zación de unidades es una 
preocupación para el sector, 
pues es necesario reactivar el 
mercado interno.

Guillermo Rosales, di-
rector general adjunto de 
la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automoto-
res (AMDA), habló de que es 
una “crisis” la baja venta de 
coches, debido a que todos 
los segmentos de autos van 
en picada, desde compactos, 
subcompactos, lujo, deporti-
vos y camionetas ligeras.

“Tenemos una crisis en el 
mercado interno automotor. 
Llevamos 25 meses a la baja, 
no se puede negar que el 

2019; dijo que aún falta con-
tabilizar la nueva producción 
de firmas como BMW, que re-
cientemente abrió una planta 
en San Luis Potosí.

“Veo a las armadoras tra-
bajando y creciendo su pre-
sencia en nuestro país, no veo 
que se detenga por temas de 
inseguridad o incertidumbre”, 
señaló.

EXPORTACIONES 
HISTÓRICAS
Por su parte las exportaciones 
de vehículos nuevos tuvieron 
un crecimiento de 1.7% en el 

mes de junio, comparado con 
el mismo mes del año ante-
rior; en su acumulado del pri-
mer semestre, el crecimiento 
de las ventas de autos al exte-
rior fue de 3.1 por ciento.

Eduardo Solís detalló que 
Estados Unidos es el principal 
destino de las exportaciones 
mexicanas, con 78.5% del to-
tal, seguido de Canadá, Lati-
noamérica y Europa.

Subrayó que la colocación 
de autos mexicanos sigue 
creciendo en el mercado es-
tadunidense, por lo que 16.4% 
del mercado de vehículos 

nuevos en la Unión America-
na pertenece a los coches en-
samblados en México, lo que 
es una cifra histórica, ya que 
deja atrás a los automóviles 
de Alemania, Japón y Corea 
del Sur.

“Es la primera vez que te-
nemos un número arriba de 
16% en la participación de las 
ventas que Estados Unidos 
hace de autos nuevos en su 
mercado; es decir, 16 de cada 
100 autos que los estaduni-
denses venden a sus ciudada-
nos son de origen mexicano”, 
apuntó Solís.

mercado automotor en Mé-
xico está en crisis; si alguien 
opina distinto, yo lo respeto, 
pero los datos están ahí”, ex-
presó Rosales.

En junio de 2019, las ven-
tas de coches nuevos en el 
mercado local cayeron 11.4% 
y en el primer semestre se 
contrajeron 6.4 por ciento.

Frente a este panorama, 
Rosales llamó a no regularizar 
vehículos ilegales, pues mer-

maría aún más el mercado, y 
es que en los primeros cinco 
meses del año ingresaron al 
país 65 mil 309 autos usados 
importados, un aumento de 
14 por ciento frente al mismo 
periodo de 2018.

Advirtió que si se regulari-
zan los “autos chocolate” se 
observaría un retroceso de 
entre 20 y 30% para el 2020, 
en la comercialización de uni-
dades nuevas.

Seguros mejorarían los servicios de salud
ESTUDIO DE MAPFRE

La eficacia en los servicios 
de salud requiere de un 
fortalecimiento del rol 
de los seguros privados, 
como mecanismo para 
complementar, ampliar y 
elevar su eficiencia.”

MANUEL AGUILERA
DIRECTOR GENERAL DEL ÁREA 
DE SERVICIOS DE ESTUDIO.
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Pronunciamiento  
del CICM.

Producción Exportaciones

Recomiendan impulsar 
las coberturas de gastos 
médicos y de salud

POR CAROLINA REYES 
carolina.reyes@gimm.com.mx 

A pesar de ser la economía 
número 13 del mundo, Mé-
xico ocupa el lugar número 
67 del Indicador Global de 
Eficacia de los Sistemas de 
Salud, informó la compañía 
aseguradora Mapfre. 

La firma llevó a cabo un 
estudio de los sistemas de 
salud y su eficacia, en el que 
nuestro país se encuentra re-
zagado frente a otros países, 
aún sin considerar los recor-
tes presupuestales en ma-
teria de salud y compra de 
medicamentos.

En conferencia de pren-
sa Manuel Aguilera, director 
general del Área de Servicios 

de Estudio de la compañía 
aseguradora Mapfre, señaló 
que aun si se consideraran 
sólo países latinoamerica-
nos, México se ubica en la 
posición número nueve, por 
debajo de Chile, Costa Rica, 
Uruguay, Panamá, Argentina, 
Brasil, El Salvador y Ecuador. 

Detalló que una de las 

alternativas, de acuerdo a las 
experiencias internaciona-
les, para mejorar la eficacia 
de los servicios de salud son 
los seguros de gastos médi-
cos y los seguros de salud, 
acompañados de políticas 
públicas que busquen una 
cobertura universal de bue-
na calidad. 

“La eficacia en los servi- 
cios de salud requieren de 
un fortalecimiento del rol de 
los seguros privados, como 
mecanismo para comple-
mentar, ampliar y elevar su 
eficiencia; además, es nece-
sario incentivar la contrata-
ción de estos productos de 
forma voluntaria, para com-
plementar la atención que 
brindan los esquemas del 
primer pilar”. 

De igual forma, el expre-
sidente de la Comisión Na-
cional de Seguros y Fianzas  
señaló que es necesario la 
creación de comparadores 
electrónicos que faciliten la 
valoración de precios y co-
berturas en estos productos, 
así como sistemas de ahorro 
obligatorios que vinculen el 
ahorro de mediano y largo 
plazo con la atención de las 
necesidades de salud. 
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Alicia Salgado
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Mejor cierren la CRE, ¿no creen?

Hace tiempo que no saltaba a la opinión pública y publicada 
la aplastante ilegalidad en que ha incurrido la Secretaría de 
Energía, que comanda Rocío Nahle, sobre las decisiones 
adoptadas por la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en 
las dos juntas de gobierno que se efectuaron en mayo y junio. 
Se ha destacado que Sener pidió mediante oficio, al entonces 
subsecretario de Gobernación, Zoe Robledo, que detuviera 
la publicación en el DOF de tres acuerdos de la CRE rela-
cionados interconexión de centrales eléctricas y centros de 
carga, transmisión y redes de distribución para mover gene-
ración entre particulares y, en materia de almacenamiento 
de energía que pudiera descontarse de la factura de trans-
misión y distribución de la CFE.

He de comentarle que la relación entre la 
CRE y la CFE, antes de la 4T, no fue tersa. Tam-
poco lo fue en el caso de Pemex, así que lo que 
vemos con Nahle tampoco es excepcional y, las 
diferencias contenidas en la regulación venían 
de atrás, no de diciembre del 2018.

Sin embargo, haber pedido al DOF que no pu-
blicara tres acuerdos porque la Sener consideró 
que la CRE excedió sus atribuciones o invadió 
facultades asignadas en exclusiva a CFE por la 
Constitución, fue desconocer que es la Consejería 
Jurídica, que encabeza Julio Scherer, la que diri-
me controversias entre dependencias y órganos 
autónomos y, que existen los cauces judiciales 
para dirimir en controversia constitucional, su ar-
gumento. Cumplir la Ley depende de conocerla.

Y para infortunio de la Segob, cuya titular es la 
ministra en retiro Olga Sánchez Cordero, ¡les dio 
por “reservar los oficios” de la Sener por un año, 
cuando circulan por la red a diestra y sinestra!

 

DE FONDOS A FONDO
#ArrancaMarinsa. La semana pasada arrancó operaciones la 
plataforma Uxpanapa, de Grupo Marinsa, que capitanea José 
Luis Zavala Navarrete. Marinsa ganó el contrato “llave en 
mano” de 250 millones de dólares de Petróleos Mexicanos, 
para perforación en aguas someras en Xikin, uno de los 20 
prioritarios de la administración y clave para lograr algo que 
Pemex Exploración y Producción (PEP) que lleva Ulises Her-
nández. Como le mencioné arriba, para Pemex, el desafío 
hoy es perforar en campos probados y reducir contingencias, 
esto es, una eficiencia total en perforación y costos.

 
#VWMéxico, no detendrá su plan de inversión 2019-20 en 
Puebla por dos mil 500 mdd con todo y la contracción que se 
ha observado en el mercado automotriz local y el retraso en la 
ratificación del T-MEC en EU y Canadá. En el fairwell meeting 
con el gobernador interino de Puebla, Guillermo Pacheco, 
el presidente de VW México, Steffen Reiche, aprovechó rati-
ficar (mensaje al gobernador electo, Miguel Barbosa) lo que 
comprometió en mayo con López Obrador: entre Puebla, 
Silao (motores) y la planta de Audi en San José Chiapa, la 
firma alemana mantiene a México como su principal cen-
tro de producción externo, razón por la que ha comenzado 

la contratación de su proveeduría para la pro-
ducción de su nueva SUV Tarek (más compacta 
que la Tiwan), y en la que la capacitación dual a 
jóvenes, continuará siendo puntera en México. 
Reiche, estuvo con Carlos Luna, vicepresiden-
te de Asuntos Legales, GRC & Compliance Offi-
cer; Mauricio Kuri, director de Comunicación 
Corporativa y Asuntos de Gobierno; y Emilio 
Ruisánchez, gerente de Asuntos de Gobierno, 
un equipo que sabe que las normas automo-
trices entrarán pronto en un periodo de ajuste.

  
#CICM… El Colegio de Ingenieros Civiles de Mé-
xico, que preside Ascención Medina Nieves, 
emitió ayer un pronunciamiento en su cuenta 
de twitter en el que se deslinda de las declara-
ciones de Salvador Landeros Ayala, presiden-
te de la Unión Mexicana de Asociaciones de In-
genieros (UMAI), quien a título personal en un 
desayuno del 4 de julio en el Palacio de Minería 
declaró que la decisión de cancelar el NAIM fue 

la mejor. En su mensaje, en donde estaban presentes, Javier 
Jiménez Espriú, titular de la SCT, y Carlos Slim, presidente 
de la Fundación Carso, Landeros dijo textual: “estoy conven-
cido, libre de compromisos creados y sin conflictos de interés, 
que se tomó la mejor decisión en términos técnicos, sociales, 
económico, ambientales, financieros y jurídicos”. El pronun-
ciamiento de tres cuartillas señala que la  UMAI incumplió al-
gunos de los principios estatutarios que rigen a la organiza-
ción, por lo que se convocará a una asamblea extraordinaria 
para analizar la unilateralidad de las declaraciones. El CICM 
ha señalado que no puede emitir una opinión sobre el aero-
puerto de Santa Lucía porque no conoce el proyecto.

Le comento que 
la relación entre 
la CRE y la CFE, 
antes de la 4T, 
no fue tan tersa. 
Tampoco lo fue 
con Petróleos 
Mexicanos.

• Rocio Nahle, secretaria de Energía, ha cometido una ilegalidad, pues pidió 
que, ante decisiones tomadas por la Comisión Reguladora de Energía, no se 

publicaran en el Diario Oficial de la Federación (DOF ).
Gracias a una alianza 
con Fibra Uno, tendrá 
centros de atención 
más tecnológicos
POR CAROLINA REYES
carolina.reyes@gimm.com.mx

Derivado de una alianza es-
tratégica con Fibra Uno, el 
primer y mayor Fideicomiso 
de Inversión en Bienes Raí-
ces en México, Santander 
instalará 50 módulos con ca-
racterísticas únicas en cen-
tros comerciales FUNO, que 
combinarán un ejecutivo 
presente y 100 cajeros auto-
máticos tradicionales y caje-
ros de última generación que 
hacen las veces de ventanilla 
bancaria, mejorando la ex-
periencia de quienes asisten 
a estos centros comerciales. 

Con estos innovadores 
módulos, cuyo diseño com-
bina la experiencia de los 
equipos de diseño de FUNO 
y Santander México, se am-
pliarán los servicios ban-
carios en 33 ciudades de 
19 estados de la República 
Mexicana, con un potencial 
para atender hasta 8.4 millo-
nes de usuarios anualmente.

La fabricación e instala-
ción de estos módulos ya co-
menzó y quedarán listos para 
operar en el transcurso de los 
próximos cuatro meses.

Fuentes del banco infor-
maron que los horarios de 
estos módulos serán dis-
tintos a los de las sucursa-
les bancarias y operarán de 
forma especial apegándose 
a los horarios de los centros 
comerciales, aún sábados y 
domingos. 

Ángel Rivera, vicepresi-
dente Comercial de Banco 
Santander México, dijo que 

Santander mejora la 
atención al usuario

NUEVOS MÓDULOS BANCARIOS

“esta alianza resulta estra-
tégica, porque se amplia-
rán  los servicios en diversos 
puntos del país”.

Foto: Especial

Más opciones
La instalación de 
módulos se suma al 
fortalecimiento de los 
productos y servicios 
que se ofrecen en 
centros comerciales.

EL 
DATO

50
MÓDULOS
se colocarán en centros 
comerciales FUNO

La alianza permitirá 
ampliar los servicios.”

ÁNGEL RIVERA
VICEPRESIDENTE COMERCIAL  
DE BANCO SANTANDER MÉXICO

cp.139vigencia al 20 de octubre del 2019

Los datos más relevantes 
sobre el sector energético. 
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Perspectivas
Luis Enrique Mercado
luemer@gmail.com

Los invitados 
al Consejo de 
Diplomacia Turística

La parálisis económica 
ya es una realidad
• En los primeros meses del año, las previsiones eran 
que de abril a junio podría crecerse 0.5%.

Desde principios de junio, aquí se dieron 
detalles del nuevo Consejo de Diplomacia 
Turística (CDT) que se instalará el jueves 
en la SRE.

Convocan tanto el canciller Ebrard 
como Torruco, secretario de Turismo; 
quienes invitarán cada uno a 10 consejeros 
fundadores: empresarios, representantes 
de destinos relevantes y líderes de la in-
dustria. También se consideran consejeros 
honorarios, expertos de la industria.

La Secretaría Técnica la ocupará Ignacio 
Cabrera, director de Promoción Turística In-
ternacional de la SRE, y en el fu-
turo deberá tener una estructura 
para atender temas como diseño 
de imagen, comunicación digital, 
alianzas estratégicas, eventos in-
ternacionales y manejo de crisis.

Hasta ahora, han recibido in-
vitaciones para formar parte del 
Consejo personajes como Miguel 
Alemán Magnani, presidente del 
Grupo Alemán; Daniel Chávez, 
presidente de Grupo Vidanta; 
José Chapur, dueño de Palace 
Resorts y Pablo Azcárraga, pre-
sidente del Consejo Nacional Em-
presarial Turístico. También Jorge 
Manos, presidente de la Asetur; 
José Manuel López Campos, 
presidente de Concanaco-Ser-
vytur, y Eduardo Paniagua, pre-
sidente de la Asociación Mexicana 
de Agencias de Viajes.

Además han recibido invita-
ciones algunos directores de las Oficinas 
de Visitantes y Convenciones y de Fideico-
misos de Promoción Turística más impor-
tantes del país; aunque a varios de ellos no 
les han confirmado por escrito su partici-
pación en el CDT.

Hay otros interesados en formar par-
te, como el agente de viajes Armando 
Bojórquez y Jorge Hernández, quien le 
envió una carta a Torruco pidiéndole su 
inclusión como presidente de la Federa-
ción Mexicana de Asociaciones Turísticas.

Ésta fue constituida en 2015 para 

sustituir a la Confederación Nacional Tu-
rística AC, que fundó Torruco con el pa-
trocinio de Chávez y Alemán.

Otros empresarios relevantes, como 
Alejandro Zozaya, CEO de Apple Leisure 
Group, fueron invitados como observado-
res al evento, pero este último declinó, pues 
tenía un compromiso previo en Costa Rica.

Las interrogantes que se mantienen son 
respecto a la operatividad de este organismo 
y, sobre todo, a las de carácter presupuestal.

Ebrard ha dicho en reuniones previas 
alrededor de este evento, que tiene iden-

tificados fondos interna-
cionales para cumplir con 
proyectos específicos.

Un reto será que, el próxi-
mo año, el Consejo tenga un 
presupuesto que le permita 
dar suficiencia económica a 
la Secretaría Técnica. Ideal-
mente, una parte del Dere-
cho de No Residente podría 
destinarse a la promoción 
internacional, pero hasta 
ahora se ha canalizado en 
su totalidad al Tren Maya.

También se esperan 
aportaciones de los empre-
sarios, pero no es evidente 
cómo se definirán las apor-
taciones y qué ventajas ob-
tendrán por ellas, pues son 
muy diferentes los alcances 
y necesidades de los gran-
des empresarios, respecto a 

los pequeños o quienes son líderes de una 
organización empresarial.

 DIVISADERO
Nombramiento. Nicolás Ferri, exvicepresi-
dente de Delta para América Latina, aceptó 
la oferta de Aeroméxico para convertirse 
en su vicepresidente comercial. Más que 
un fortalecimiento del socio estaduniden-
se dentro de la aerolínea mexicana, Ferri 
es un experto en alianzas y en fortalecer 
la visión estratégica de mediano plazo de 
las aerolíneas.

Los datos oficiales sobre la marcha de la eco-
nomía, que calcula y dará a conocer el Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 
aún no salen, pero ya es un hecho, en la rea-
lidad, que la economía entró 
ya en recesión. La mayoría de 
los sectores trae números ro-
jos; otros, observan cómo los 
pedidos se caen y la liquidez se 
estrecha.

En los primeros tres meses 
del año la economía terminó 
con una caída de 0.2 por ciento 
y en aquel momento las previ-
siones eran que en los segun-
dos tres meses, de abril a junio, 
podría darse un crecimiento de 
0.5 por ciento.

Pero las cosas no sucedieron 
así. Los caprichos continuaron, 
la descalificación incluso a la realidad cuando 
no coincide con lo que el Primer Mandatario 
piensa, siguieron siendo pan de todos los días; 
muchos programas e instituciones pasaron a 
mejor vida.

Hoy por hoy, la mayoría de los gobiernos 
estatales está en serios problemas económi-
cos. O porque le recortaron el presupuesto y 
porque el gasto público destinado a los Esta-
dos no llega; podría decirse que todos los mu-
nicipios ya tienen crisis económica por falta 
de dinero.

La obra pública está semiparalizada y los 
proyectos de infraestructura privados ya se 
detuvieron o no se han iniciado. Por ello, la 
industria de la construcción, que es un ver-
dadero motor para la economía, está en cifras 
rojas desde octubre del año pasado.

La minería también tiene números rojos 
desde principios de este año y la generación 

de empleos formales está en los niveles más 
bajos desde 2014.

Para marzo de este año, la inversión mos-
traba una caída del 5.9 por ciento y no se ve 

nada que pueda pronosticar que ha 
reaccionado o que reaccionará en 
lo que resta del año.

El gasto público se redireccionó 
para apoyar los programas socia-
les del Presidente de la República 
y su ejercicio ha sido ineficiente 
y es una verdadera tortura la que 
pasan los secretarios estatales de 
finanzas para lograr que les cana-
licen los recursos federales para el 
gasto estatal.

Hay pocas dudas de que la 
economía ya se paralizó y que en 
muchos sectores tiene ya cifras 
negativas. 

Acaso lo más preocupante no sea ya lo que 
ha sucedido, sino lo que está por venir.

No hay ninguna señal de que el manejo 
económico se vaya a corregir. En la medida 
que se insista en que la economía va bien, 
aunque la realidad diga lo contrario, en que 
sigan las torpezas en el sector energético y 
que solo se privilegien las medidas sociales 
ignorando que una buena política social sólo 
es sostenible con una economía en crecimien-
to, así sea raquítico, las cifras empeorarán.

Si las cosas siguen así, la parálisis se con-
vertirá en recesión y aún las cifras macroeco-
nómicas que tanto presumió el Presidente de 
la República en su informe del 1 de julio, em-
pezarán a deteriorarse.

Hasta el próximo lunes y mientras, no deje 
de seguir en mi página de FB Perspectivas de 
Luis Enrique Mercado y en mi página de twi-
tter @jerezano52

Este organismo 
es convocado 
por Marcelo 
Ebrard y Miguel 
Torruco; contará 
con empresarios, 
representantes de 
destinos y líderes 
en turismo.

Una buena 
política social 
únicamente es 
sostenible con 
una economía 
en crecimiento, 
de lo contrario, 
las cifras 
empeorarían.

 l Miguel Torruco,  
secretario de Turismo.

JUICIO EN MIAMI

Exdueño de Ficrea llega a acuerdo en Estados Unidos
Rafael Olvera Amezcua, ex dueño de Ficrea, 
hizo un acuerdo con el síndico que lleva el 
concurso mercantil de la Sofipo, Javier Na-
varro-Velasco, y cedió varias propiedades y 

dinero. De acuerdo con Navarro, el acuerdo 
determina el decomiso de 89 propiedades 
en EU, 42 en España, 35 automóviles y 1.3 
millones de dólares. –De la Redacción
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Economía 
sin lágrimas
Ángel Verdugo
averdugo@gimm.com.mx

¿Por qué nadie quiere 
escuchar lo que importa?
• Legisladores y funcionarios callan ante temas 
centrales de la vida nacional pese a su relevancia.

¿Cuál es la mejor forma de enfrentar y resolver un pro-
blema? ¿Ocultándolo, no mencionarlo en forma alguna? 
¿Ni siquiera de manera metafórica? 

Uno de los peores lastres de los años del dorado au-
toritarismo, el cual, sigue vivito y coleando ya que goza 
de cabal salud, es la afición por los temas superfluos y 
frívolos en detrimento de los que nos afectan de múltiples 
maneras. ¿Por qué prestar tanta atención y horas de dis-
cusión a algo tan superfluo como aquello de no fue penal? 
Dicho de otra manera, ¿por qué algo tan simple como eso 
acapara el interés de decenas de millones de mexicanos? 

De la misma manera, ¿a qué se debe que las grandes 
decisiones en materia de políticas públicas absurdas y da-
ñinas para esas mismas decenas de millones no susciten 
interés alguno? Es más, ¿qué explica los grandes tirajes de 
publicaciones basura donde el material son los chismes 
de la farándula y la vida privada de quienes, con fama di-
versa y logros, las más de las veces mediocres, se mueven 
en la artisteada?

¿Qué explica que legisladores y funcionarios de las 
áreas responsables de temas centrales de la vida nacio-
nal callen ante los mismos, a pesar de su importancia y 
graves consecuencias de no enfrentarlos y sentar las bases 
de su solución? 

Le doy algunos ejemplos 
simples y con impactos directos 
en la vida de millones de mexi-
canos: ¿Qué ha escuchado del 
Secretario de Hacienda acerca 
del grave problema que repre-
senta ya, el tema de las pensio-
nes y el monto creciente año 
con año de lo que técnicamen-
te se conoce como aportaciones 
pensionarias? 

Un dato bastaría para enten-
der su gravedad e impacto en 
el Presupuesto de Egresos de 
la Federación: este año alcan-
zarán –dichas aportaciones–, 
poco más de 920 mil millones 
de pesos; es decir, poco más del 
16% del PEF. Para agravar lo ya 
grave, ¿por qué nadie comenta y 
hace algo para reducir el efecto 
negativo de dichas aportacio-
nes, cuando los pronósticos ha-

blan de un crecimiento anual del 15% nominal? 
Otro problema, quizás menos grave que aquél, pero 

relevante para decenas de miles de productores de tri-
go de Sinaloa, Sonora y Baja California sería éste: ¿A qué 
se debe que a estas fechas –a casi dos meses de haber 
terminado las trillas–, el trigo no tiene precio y los pro-
ductores no han recibido el pago correspondiente para 
liquidar los créditos recibidos? Y lo peor, ¿a qué se debería 
que nadie se hubiera presentado a explicarles las razones 
del retraso? 

Al no hablar en los espacios mediáticos de ambos te-
mas –entre muchos otros igualmente importantes y gra-
ves–, ¿habrían desaparecido como problemas? Y lo más 
grave, cuando se habla de ellos y de otros similares, ¿por 
qué a nadie importan? ¿Qué explica esta apatía, y qué el 
interés en un gol anulado? 

Ante lo que algunos califican como embrutecimiento 
colectivo, ¿por qué esa mentalidad de millones de mexi-
canos que los lleva a desentenderse de lo trascendente e 
interesarse en lo frívolo? ¿Por qué pasar horas discutiendo 
un error arbitral con una intensidad preocupante, pero 
cuando alguien quiere comentar los recortes de personal, 
no pocos exigen regresar al futbol?

¿Qué explica esto?

Las aportaciones 
pensionarias 
tendrán un 
efecto negativo, 
ya que se 
pronostica un 
crecimiento 
anual del 15% 
nominal.

Unidos por los autos autónomos
Más fabricantes japoneses siguen apostado por una ini-
ciativa colectiva liderada por Toyota y la empresa de tele-
comunicaciones SoftBank para el desarrollo de vehículos 
autónomos. Dirigida principalmente a servicios de viajes 
compartidos como los que prestan Uber o Lyft, la firma, 
denominada Monet, acaba de sumar dos nuevos socios: 
Subaru y Mazda. Al igual que Suzuki, Isuzu y Daihatsu, 
han invertido 530 mil 620 dólares.  –De la Redacción

Llegan cuatro nuevos pokémones
La japonesa Nintendo y el estudio Game Freak han libe-
rado un nuevo tráiler de Pokémon Espada y Pokémon 
Escudo, dos videojuegos que se lanzarán el próximo 15 
de noviembre de manera exclusiva en la consola Switch. 
El material, de poco más de dos minutos de duración, 
se encarga de introducir a cuatro pokemones completa-
mente nuevos: Alcreamie, Yamper, Rolycoly y Duraludon.

 — De la Redacción

BYTES

920
MMDP
alcanzarán las aportaciones 
pensionarias, 16% del PEF.

PROMOCIÓN “SI GANA MÉXICO”

Huawei cumple con reembolso
Si aprovechaste la promoción de Huawei para que te 
reembolsará tu dinero en caso que la Selección Mexi-
cana ganara la Copa Oro y quieres recuperar tu inver-
sión, éstos son los requisitos: entrar a la página oficial 
de Huawei, ingresar nombre completo, edad, teléfono 
celular, email, nombre del equipo que compraste, tien-
da en la que lo adquiriste, fecha de compra y responder 
¿cuál es el smartphone Huawei con cámara Leica lanza-
do recientemente? Se te dará un número que deberás 
llevar junto con el ticket de compra y una identificación 
oficial a la tienda donde lo adquiriste.       –De la Redacción 

Agilizan rescates 
con la tecnología

POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

Uno de los principales mie-
dos de los mexicanos se re-
laciona con los terremotos, 
por eso el equipo ADES de-
sarrolló un sistema para ha-
cer los rescates más rápidos 
y focalizados.

Los tres integrantes parti-
ciparon y ganaron el primer 
lugar del hackathon de la se-
gunda edición de HackaPa-
looza, un evento organizado 
por IBM en Guadalajara.

“A diferencia de la primera 
edición no sólo participaron 
jóvenes, también hubo desa-
rrolladores con experiencia 
que ya trabajan. Entre los te-
mas que tenían que resolver 
estaban desastres naturales, 
créditos inteligentes y cómo 
la inteligencia artificial puede 
dar más contenido relevante 
a los usuarios”, relató el líder 
de arquitectura de Solucio-
nes de IBM México, Germán 
Domínguez.

Detalló que este año orga-
nizaron de manera diferente 
HackaPalooza, porque dedi-
caron 90 días a hacer talleres 
con los interesados para que 
conocieran la tecnología de 
IBM y, al momento de llegar 
al hackathon, se dedicarán a 
resolver los problemas. 

El concurso se realizó el 
fin de semana pasado en el 
Campus Tecnológico IBM 
Guadalajara, con la partici-
pación de 200 personas, en-
tre 18 y 40 años, divididos en 
25 equipos en las tres verti-
cales a  resolver.

“La amplitud de ideas y 
soluciones que vimos fue 
muy variado. Tuvimos desde 

DURANTE HACKAPALOOZA
IBM realizó su 

competencia, donde 
un sistema usado en 

terremotos ganó

POR AURA HERNÁNDEZ
aura.hernandez@gimm.com.mx

Inspirar a los científicos del 
futuro no es una tarea sen-
cilla, porque se requiere de 
inversión, acceso a investi-
gaciones, capacitación y tec-
nología de punta. 

Es por esto que Amgen 
desarrolló un programa para 
que los universitarios tuvie-
ran la oportunidad de acer-
carse a las investigaciones, 
incluso comprometió una 
inversión de 74 millones de 
dólares para los próximos 16 
años para beneficiar a miles 
de estudiantes.

Entre las  inst i tucio-
nes educativas que forman 
parte del Amgen Scholars 
Program destacan la Uni-
versidad de Duke, la Uni-
versidad Johns Hopkins, la 

Oportunidad en Asia para los científicos
CON AMGEN SCHOLARS PROGRAM

aplicaciones sociales para 
micro préstamos basados en 
blockchain hasta aplicacio-
nes para recomendar pren-
das de vestir basándose en el 
perfil de Twitter”, dijo.

PREMIADOS
El equipo ADES ganó el pri-
mer lugar porque su sistema 

es capaz de conectar las cá-
maras de seguridad de un 
edificio y, usando la tecno-
logía de inteligencia artificial 
de Watson, contar en tiempo 
real cuántas personas hay en 
cada habitación. 

Si el edificio colapsa esa 
información queda dispo-
nible para que los sistemas 
de rescate vean cuánta gen-
te había en tal piso u oficina 
y así los esfuerzos de rescate 
sean más focalizados.

SOBRE EL HACKATHON
 l Participaron 200 personas
 l Edades entre 18 y 40 años
 l Divididos en 25 equipos  

 l Los 3 temas a resolver 
fueron: desastres natura-
les, créditos inteligentes y 
personalización de usuario 

AMGEN SCHOLARS ASIA PROGRAM
 l Participan la Universidad 
de Tokio, la Universidad 
de Kioto, la Universidad 
Tsinghua y la Universidad 
Nacional de Singapur. 

 l Es para las personas 

interesadas en Ciencia y 
Biotecnología. 

 l La fecha límite para 
entregar la solicitud de 
incorporación es a inicios 
de febrero de 2020.  

1ER LUGAR: Una laptop 
Lenovo Yoga y Curso de 
Ciencia de Datos.

2º LUGAR: Un dron con 
cámara para cada uno y 
Curso de Ciencia de Datos.

3ER LUGAR: Una bocina 
Bose y Curso de Ciencia  
de Datos.

¿QUÉ 
GANAN?

Impulso en México
Los hackathones en el país siguen 
creciendo, y con ello se apoya a 
jóvenes y adultos emprendedores.

EL 
DATO

MÁS DEL MUNDO DE LA TECNOLOGÍA

CON PAUL LARA
Excélsior TV | hoy 6:00 pm

Les vamos a dar seguimiento, el primer 
lugar incluye una mentoría que se les dará 
para echar a andar el proyecto.”

GERMÁN DOMÍNGUEZ
LÍDER DE ARQUITECTURA DE SOLUCIONES DE IBM MÉXICO 

Universidad Nacional de 
Singapur, la Universidad 
Tsinghua, la Universidad de 
Melbourne, la Universidad 
de Toronto, el Centro Médi-
co Southwestern de Texas y 
la Universidad de Yale.

Mary Klem, directora de 
asuntos corporativos de Am-
gen, precisó que el progra-
ma está presente en Estados 
Unidos, Europa y Asia, siendo 
este último el que acepta es-
tudiantes de todo el mundo.

Hasta el momento dos 
estudiantes mexicanos ya 
lograron participar en el Am-
gen Scholars Asia Program.

Lo que ofrece es parti-
cipar en un proyecto de in-
vestigación, realizando 
prácticas junto con profeso-
res especializados, así como 
participar en seminarios y en 
simposios.

Foto: Especial

Foto: Especial

Foto: Especial

Fotos: Especial/Gráfico: Freepik

Los estudiantes trabajan en temas de investigación junto a  
profesores especializados, con los que intercambian información.



DINERO MARTES 9 DE JULIO DE 2019 : EXCELSIOR8


	DI190709_01Aw
	DI190709_02AW
	DI190709_03AW
	DI190709_04AW
	DI190709_05Aw
	DI190709_06AW
	DI190709_07Aw
	DI190709_08Aw

